

"Vacaciones en el Estado de México", *México Lindo y Querido*, México, 09 de febrero de 2007.

Consultado en:

[http://www.mexicolindoyquerido.com.mx/mexico/index2.php?option=com\\_content&view=article&id=23:vacaciones-en-el-estado-de-mexico&catid=319:estado-de-mexico&Itemid=100018](http://www.mexicolindoyquerido.com.mx/mexico/index2.php?option=com_content&view=article&id=23:vacaciones-en-el-estado-de-mexico&catid=319:estado-de-mexico&Itemid=100018)

Fecha de consulta: 01/02/2012.



## Vacaciones en México

### Vacaciones en el Estado de México

Entre **Teotihuacán**, **Valle de Bravo**, **Toluca** y su impresionante nevado no sabras que ver.

#### TOLUCA



Es la capital del Estado de México y la ciudad más alta sobre el nivel del mar del país. En su centro histórico el visitante puede encontrar la "Plaza de los Mártires" que se encuentra rodeada por los edificios de los tres poderes, así como por el Palacio Municipal y la impresionante Catedral. Ahí mismo tienes acceso al Jardín Botánico - Cosmovital, un hermoso lugar que forma el vitral más grande del mundo, impresionante obra del mexiquense Leopoldo Flores, cuyo tema principal gira alrededor de las dualidades y antagonías universales, en un juego de luces multicolores. Otra actividad

interesante que puede el visitante llevar a cabo en la capital mexiquense es la visita de sus museos algunos de ellos se encuentra en el cuadro principal de la ciudad y son homenajes a ilustres mexiquenses, estos son los museos José María Velasco, que alberga parte de la obra del paisajista del siglo XIX; Felipe S. Gutiérrez, con obras de retratista de la misma época y Luis Nishizawa donde se expone la obra plástica de este artista. Otro de los interesantes museos que nos ofrece Toluca es el Museo de la Acuarela que exhibe obras de diversos artistas, realizadas en esta técnica. Algo que no te debes perder ya estando en Toluca es el Centro Cultural Mexiquense que tiene lugar en la periferia de la Ciudad ofrece un espléndido paisaje natural, marco perfecto para admirar la belleza de la ex hacienda "La Pila", cuyas instalaciones albergan el Museo de las Culturas Populares, donde se exhiben piezas bellísimas del folklore mexicano. Como buena provincia de México, Toluca también se distingue por sus mercados, el más famoso e importante es el Benito Juárez, donde cada viernes se realiza el legendario y tradicional tianguis de fama internacional por su organización y extensión. En este espacio, el visitante encontrará una gran variedad de productos comestibles, por supuesto que aquí podrá encontrar el famoso chorizo toluqueño.

## OTROS DESTINOS IMPORTANTES

### **TEOTIHUACAN**

Es uno de los más importantes atractivos turísticos del Estado y del país. Es una zona arqueológica impresionante y que aquel que la visita queda profundamente maravillado con su majestuosidad, sobretodo con sus 2 pirámides más altas, La del Sol Y la Luna. Entre los elementos que componen este mágico



lugar se encuentran La Calzada de los Muertos que funge como el andador principal de toda la zona. También están la ciudadela y el Templo a Quetzalcoatl llamado de esta forma por la ornamentación de serpientes emplumadas cuyas cabezas emergen de una flor, alternando con esculturas del Dios Tláloc. Sigues tu recorrido y podrás encontrar El Palacio de los Jaguares que tiene murales que en su mayoría evocan al felino. Otro de los lugares que tiene esta zona es el palacio de Quetzalpapalotl que se cree fue la guarida de un gran

sacerdote, sobresalen los pilares del patio interior adornados con bajorrelieves que representan al animal mitológico llamado quetzal - mariposa, enmarcados por símbolos acuáticos. Sin embargo estamos seguros que te quedarás boquiabierto cuando tengas enfrente al par de pirámides arriba mencionadas. Primero te comentaremos algo sobre la Pirámide del Sol; es un imponente monumento que se eleva a 63 metros; fue construida a fines del preclásico superior sobre una cueva natural, cuyas modificaciones indican que, aún antes de la edificación piramidal, el lugar tenía relevancia religiosa. Y la Pirámide de la Luna remata en el extremo norte del complejo de la Calzada de los Muertos; tiene 42 metros de altura y frente a ella existe una estructura cuadrangular con diez pequeños altares.

Esto es Teotihuacan en lo que se refiere en su zona arqueológica, por que aun nos falta revisar su pueblo. En San Juan Teotihuacan como realmente se llama este pueblito el visitante puede encontrar toda clase de servicios, además de disfrutar la visita al Templo y el exconvento franciscano de San Juan Evangelista, que datan del siglo XVI. En la Iglesia destaca su hermosa torre y la vieja espadaña, rematada por merlones en forma de cactus típicos de la región.

## TEXCOCO



Un lugar tradicional en todo el país, es reconocido mundialmente por sus Fiestas y Ferias sobretodo la “Feria del Caballo” que se lleva a cabo todos los años en el mes de abril. Esta es la más grande de todas las ferias del Estado y en ella se presenta lo mejor de lo mejor en lo que se refiere a agricultura y ganadería, además de presentar a bellísimos equinos. También en está feria puede ver artistas de talla nacional e internacional después de ver una buena pelea de Gallos en su Palenque. Las Corridas de Toros son otra cosa que no te puedes perder pues dicen que después de la Plaza México si quieres ver buenos carteles es precisamente en Texcoco. Aunque la Feria del Caballo es la más grande, la fiesta principal de Texcoco se celebra el 13 de Junio en honor a San Antonio de Padua; también destacan la del viernes de Cuaresma, en el barrio de San Bernardino y la del Señor de la Presa que se celebra en Mayo - Junio en el parque Molino

de flores, todas ellas con danzas de moros y cristianos, pastoras, vaqueros, santiagueros, suchiles, bandas de música de viento, fuegos artificiales y peleas de gallos. El pueblo de Texcoco tiene una muy bella arquitectura pues no es ninguna casualidad que aquí naciera toda una escuela de arquitectura colonial, representada en diversas construcciones y su Catedral es el mejor ejemplo de esta. Otras Iglesias representativas de la arquitectura del siglo XVI son: la Capilla consagrada a la Concepción, de fachada plateresca y la de San Pedro y San Juanico ubicadas en sus respectivos barrios. Pero si pensabas que es lo único que había que ver en Texcoco te equivocas porque también puedes visitar la zona arqueológica de los melones o Palacio de Nezahualcóyotl, ubicada en la calle de Abasolo donde existen los vestigios del aposento que de acuerdo a los historiadores tenía 300 recamaras, 5 patios con jardines y fuentes monolíticas, juego de pelota, oratorio y hasta un tianguis. Y muy cerca de Texcoco se encuentra el lugar donde se dice que el rey Nezahualcóyotl hizo construir, para su recreación, un jardín botánico y un zoológico, considerados como los primeros de Meso América; así como los baños reales, de los que aun se pueden admirar las tinas, una escalinata y vestigios del acueducto que elevaba el agua de los manantiales cercanos. Otro de los puntos interesantes por esta zona es la Universidad Autónoma de Chapingo que en sus paredes presume el mural "Cantos a la Tierra", realizado por Diego Rivera entre los años 1926 y 1927. Coatlinchan es un pueblito muy cercano a Texcoco en él, el visitante puede ir y maravillarse con el Monasterio y la Iglesia consagradas a San Miguel Arcángel, construidos por Frailes Franciscanos en el siglo XVI. En una barranca cercana fue donde se encontró la gigantesca escultura de Tláloc, Dios de la lluvia que luce a la entrada del Museo Nacional de Antropología de la Ciudad de México.

## **VALLE DE BRAVO**

Un bellissimo sitio que muchos capitalinos escogen para relajarse. Su laguna da la bienvenida a todo aquel que busque relajación en este pueblo que tiene todos los servicios necesarios para que el visitante pase uno de los momentos más agradables de su vida. En su Presa que por cierto abastece de agua a la capital mexicana se



puede navegar tranquilamente en lanchas de motor y colectivas, sin embargo también es un excelente lugar para practicar el velleo, el sky, la pesca deportiva, el remo, la motonáutica, así como para todo tipo de competencias de regatas y lanchas rápidas de motor. Valle de Bravo ofrece más aventura para aquel visitante que así lo deseé pues puedes alcanzar la cima de un macizo rocoso llamado “La Peña”, donde existe una zona arqueológica no explorada, el lugar es un mirador natural desde donde se contempla en todo su esplendor el espejo de la laguna y la ciudad. Para quienes gustan de las emociones fuertes, Cerro Alto es el lugar ideal para practicar el vuelo en papalote.

## **CHALMA**



Se le reconoce en la región por su espiritualidad pues aquí acuden miles de peregrinos de lugares específicos a cumplir sus mandas anualmente. Durante el año se veneran a muchos Santos pero al que más va a visitar la gente es al famoso “Señor de Chalma” un Cristo que según sus fieles es milagroso y ponen toda su suerte en él. Este Cristo está tallado en madera y ocupa el lugar central del Santuario de Chalma. El santuario se conforma por el Templo y convento del siglo XVIII, cuevas y hospederías adosadas al acantilado del cerro en estas últimas se alojan los peregrinos que concurren a las festividades. Con un estilo Neoclásico en el templo se pueden admirar cuadros al óleo sobre la vida de San Agustín, lienzos son el tema de la pasión de Cristo y pinturas de la vida de San Nicolás Tolentino. Otros atractivos de lugar es famoso “Ahuehuate” y aseguran que de sus raíces brota y corre agua cristalina que la tradición popular le ha atribuido propiedades milagrosas. Este lugar se ha convertido en un rústico parador turístico con palapas para venta de alimentos y artesanías. Otro famoso lugar de Chalma es “La Terraza de los Peregrinos” que es un amplio espacio construido en desniveles que cuenta con escalinatas, arcos, terrazas, un sitio de oración, destinado para el descanso de los peregrinos. También está el “Parque Agua de Vida” una plaza que es considerada por los peregrinos como la antesala a la presencia milagrosa del Señor de Chalma”.

## **IXTAPA DE LA SAL**

Famoso por sus balnearios y parques acuáticos, incluso existe un “Balneario Municipal” que en verdad es muy moderno y que cuenta con albercas cubiertas, vestidores, aplicación de mascarillas y masajes. Pero el que llama mucho la atención de los rutinarios capitalinos que lo visitan con mucha frecuencia para



desestresarse es “El Balneario Spa y Parque Acuático Ixtapan de la Sal”. Un balneario spa, donde el visitante podrá disfrutar de diversos servicios como albercas cubiertas y al aire libre, chapoteaderos, clínica de belleza con especialistas que ofrecen la aplicación de mascarillas, masajes y fisioterapia. Muy cerca de Ixtapan se encuentra un “Apiario Didáctico” centro productor de miel, donde el visitante conocerá el sistema de organización de las abejas y el proceso de producción de miel, misma que se puede adquirir. Y para terminar la visita a Ixtapan de la Sal busca comer algo en el fabuloso Tianguis del Domingo donde también encontrarás útiles artesanías talladas en madera de copalillo, alfarería vidriada de Tecomatepec y diversos tejidos.

### AMECAMECA



Amecameca le regala a los ojos del visitante tradición e historia. Es también un lugar reconocido por sus árboles que en épocas decembrinas reciben la visita de millones de personas que van a cortarlos pues sirven para adornar sus hogares para las fiestas navideñas. En su cuadro principal se encuentra el visitante con el "Jardín de los Leones", por que en una de sus esquinas se localizan las esculturas de cuatro leones realizadas en fierro colado. Los habitantes de Amecameca son muy amables y fiesteros y es en el mes de febrero cuando inundan de alegría las calles con el Carnaval. También en semana Santa se llevan a cabo muchas actividades por ejemplo el Viernes Santo los fieles hacen descender la imagen del Sacromonte en una vistosa procesión nocturna con cirios encendidos, para depositarla en el Templo de la población. Pero las fiestas no terminan ahí pues durante el mes de agosto se lleva a cabo la “Feria de la Nuez” con el propósito de comercializar la nuez de castilla. Lo singular de esta fiesta es que, mientras se disfruta de

las variadas actividades culturales, deportivas y artísticas, se pueden consumir diversos platillos, dulces y licores, elaborados con la nuez, como principal ingrediente. Otro sitio de interés que puedes visitar es “El exconvento Dominicano de la Asunción data del siglo XVI”. En el interior de la iglesia existe un retablo barroco del siglo XVIII, con magnificas columnas salomónicas labradas en hueco. Esa construcción e una de las más antiguas de América, aun conserva bellísimas pinturas como el Ángel de la Asunción, atribuida a Echave Orio, prolifero pintor del virreinato.

### **CORREDOR TURÍSTICO LA MARQUESA**

El Parque Nacional "Miguel Hidalgo y Costilla", mejor conocido como "La Marquesa", constituye uno de los atractivos más importantes y concurridos del Estado de México; con su impresionante y hermosa naturaleza que rodea un sin numero de caminos y espacios durante todo el año y en especial los fines de semana, recibe a



miles de visitantes que acuden a realizar diversas y agradables actividades al aire libre. Entre los atractivos culturales con los que cuenta, se encuentran la Hacienda de las Cruces o La Marquesa construida en 1532 por la marquesa Doña María de Zúñiga, esposa de Hernán Cortés, título nobiliario que dio origen al nombre del parque. Los Valles que reciben la visita de miles de personas son "Valle del Silencio", "Valle de las Monjas", "Valle de la Amistad", Valle del Conejo", "Valle de Salazar", entre otros los cuales resultan idóneos para montar a caballo, pescar, pasear por motocicleta, practicar ciclismo de montaña y realizar comidas campestres.

### **EL ORO**

Es un antiguo pueblo que debe su nombre al metal precioso que ahí se encontraba y trabajaba. El teatro Juárez y su Palacio municipal evocan el tiempo de la bonanza minera. Digna de ser retratada por algún director de cine es la antigua Estación del Ferrocarril, realizada en el tiempo del auge minero, cuando para poder transportar el metal precioso se ordenó la construcción de un ramal a El Oro del ferrocarril México - Acámbaro. La Presa

de El Oro de nombre Brockman está rodeada por árboles de cedro y pinos, es el lugar ideal para practicar la pesca deportiva de la trucha arcoiris.

## **MALINALCO**



Su arquitectura tipo colonial y sus calles empedradas vuelven a este lugar uno de los más hermosos del Estado de México además de que en el famoso Cerro de los Ídolos se localiza una antigua ciudad mexicana con plataformas, escalinatas y terraplenes, recinto militar de los Guerreros Águila y Tigre. Esta zona se encuentra dominando al pueblo de Malinalco a la orilla de un precipicio de 125 metros de altura. Al ser una importante zona para los aztecas Malinalco no se quedó libre de la evangelización de sus pobladores y los frailes agustinos fueron los encargados de levantar el “Monasterio Fortaleza” que esta rodeado por un monumental Atrio. Algo digno de no perderse.

## **NANCHITITLA**

Importante reserva ecológica que se considera una de las más bellas del país. En este lugar hay una enorme y majestuosa cascada de 105 metros de altura en varios saltos; en el conjunto se pueden observar diversa geoformas de singular belleza. Con un objetivo primordial como el de conservar al venado cola blanca, especie en peligro de extinción y uno de los atractivos principales de este parque se toman la mayor de las precauciones. También puedes ver aquí aves como el gavilán, el halcón cola roja y la codorniz común, tórtolas, lechuzas de campanario huilota, y paloma morada. Otros servicios que ofrece son la renta de caballos y visitas guiadas por el personal del parque. Fuera de él se puede hacer etnoturismo, que nos permite conocer los usos y costumbres de las poblaciones cercanas al lugar. Un espléndido paseo donde hombre y naturaleza van de la mano.

## **PUEBLOS TIPICOS DEL NORTE**

El Estado de México es uno de los más grandes en cuestión de territorio por lo que su población es muy grande y esta dividida en muchísimos pueblos de los que sobresalen en su parte norte los siguientes.

A unas 3 horas del Distrito Federal “Temascalcingo” un pueblito que es hogar del Templo de San Miguel Arcángel, una construcción reciente pero no por eso menos hermosa, hecho de cantera rosa llama la atención de todo aquel que llega al lugar. Otro sitio de interés es “El Borbollón” que se localiza a unos 20 kilómetros de Temascalcingo y donde puedes nadar en aguas termales.

Otro pueblito típico es el de “Acambay” que tiene muchos puntos de interés por ejemplo puedes visitar “La Parroquia de San Miguel” que aunque ya no conserva elementos de la Colonia, fue fundada en el siglo XVII, ó “La presa de Huapango” ideal para pescar trucha y carpa. Acambay también nos regala una zona arqueológica “Huamango” un centro Otomí que fungiera como templo ceremonial y que data del año 800 después de Cristo. Su edificación se realizó sobre la parte alta de la meseta de San Miguel. Desde este punto se tiene un perfecto dominio visual del "Valle de los Espejos". Y si quieres pasar un tranquilo y hermoso día de campo te recomendamos que visites “el parque Acambay-Aculco” en el encontrarás miradores, arroyos y eminencias geográficas como las peñas largas de 3,150 metros, peña redonda de 3,250 metros y el balcón del Diablo, desde donde se contempla el bellísimo Valle de los Espejos.

Otro hermoso y típico pueblito del Estado es “Aculco”. Tiene en su bella plaza central la Parroquia de San Jerónimo que es una construcción del siglo XVII y tiene su fachada de cantera rosa. Callejones, casas con amplios patios son muy característicos del lugar, la población alcanzó celebridad en 1810, cuando Don Miguel Hidalgo y sus tropas pasaron ahí con rumbo a Toluca y México-Aculco también es conocido por sus cascadas la de “Tixhiñu” y la de “La Concepción”. Ambas son bellísimas pero la segunda es reconocida por su notable caída de agua, de gran caudal en verano, emerge del lecho de una asombrosa calzada de columnas basálticas de más de 50 metros de altura. Ya para terminar y para

todos aquellos que gustan del deporte extremo, Aculco ofrece su “Peña Ñado” un lugar de una altura aproximada de 3, 300 metros. Solo para especialistas.

“Temascaltepec” es otro de los pueblos típicos del norte del Estado, el lugar esta situado en una barranca rodeada de montañas con bosques de exuberante vegetación y caídas de agua. Su templo principal “La parroquia de Nuestra Señora de la Consolación” que data del siglo XVI, se distingue porque en el altar mayor se venera una imagen esculpida en madera de un Cristo negro conocido en el lugar como “El Señor del Perdón”. Otro lugar que es muy concurrido por especialista del montañismo y alpinismo es “El Peñón del Diablo” lugar ideal para practicar estas actividades.

Como casi todos los típicos pueblos del Estado “Tenango del Valle” tiene en su templo principal una joya de la arquitectura nos referimos a la Parroquia de la Asunción del siglo XVI, sin embargo este lugar tiene un atractivo mejor que su antigua parroquia la Zona Arqueológica de Teotenango, que en náhuatl significa "lugar de la muralla sagrada". Fue construida por los matlazincas, que en la cima del cerro Tetépetl ubicaron un centro ceremonial cívico - religioso, en el que se destacan basamentos piramidales, plazas, templos y edificios que formaron una gran metrópoli prehispánica (900 a 1200 d.C.), circundados por una muralla.

“El Parque Isla de las Aves” es parte del bello “Atlacomulco” uno más de estos pueblos típicos. El parque cuenta con instalaciones apropiadas para disfrutar de paseos campestres; una pequeña isla en medio de la presa alberga una diversidad de aves entre las que se encuentran: gansos, patos, gallinas de guinea, entre otras. “Las Fuentes” manantiales de agua cristalina son otra de las características de este lugar. Y también es de destacar su Parroquia de Santa María de Guadalupe, que data del siglo XVI y el Santuario del Señor del Huerto del siglo XVII.

Un pueblo muy recurrido por su enorme belleza y tradición es “Tepotzotlán”. Con características propias de la arquitectura tradicional mexicana, calles empedradas y una majestuosa plaza central, donde



resalta uno de los ejemplos más notables del arte colonial mexicano: el Antiguo Colegio Jesuita que hoy día alberga al Museo Nacional del Virreinato. De Tepotzotlán parte una carretera de 31 kilómetros que te lleva a un hermoso lugar conocido como “Los Arcos del Sitio”, una impresionante obra de la ingeniería colonial. Los jesuitas iniciaron su construcción en 1706 para llevar las aguas del río El Oro hasta la Hacienda de Xalpa.

Ya mucho más cerca de la capital del país, incluso se le conoce como zona conurbana esta el pueblo de “Naucalpan” del cual puedes visitar “El Santuario de Nuestra Señora de los Remedios” magnífica obra que data del siglo XVI, aquí mismo se encuentra el “Acueducto de los Remedios” obra hidráulica de excelentes proporciones arquitectónicas del siglo XVIII. Llamam la atención de dos peculiares torres en sus extremos, que simulan las de Babel. Otros sitios de interés son el “Museo de la cultura Tlatilca” que muestra un panorama general de los orígenes histórico - culturales de Naucalpan, ó el maravilloso “Parque Naucalli” que es un bello espacio arbolado y ajardinado con instalaciones apropiadas para practicar diversos deportes: atletismo, ciclismo, patinaje, entre otros. Cuenta también con un área al aire libre denominada "jardín de arte" o "ágora", donde se realizan actividades culturales y se complementa con una biblioteca, salón de juegos, librería y estacionamiento. Dos lugares que marcan la modernidad de Naucalpan son el “Toreo de Cuatro Caminos” y “Plaza Satélite”. El primero es una construcción de singular arquitectura, originalmente concebida como plaza de toros y hoy convertida en un centro de espectáculos, donde tienen lugar eventos deportivos, artísticos y culturales, y tiene cabida hasta para 13,000 espectadores y la segunda es uno de los centros comerciales más importantes del país que cuenta con innumerables tiendas, cines y restaurantes.

Igual de cerca al Distrito Federal pero quizás un poco más tradicional esta el pueblo de “Tlanepantla” que en su centro cívico muestra orgullosa su catedral que responde al nombre de “Corpus Christi” y que fue construida según su inscripción nahua en 1554 y se concluyó en 1582 a manos mexicas y otomíes, fundándose así Tlanepantla en el siglo XVI. Otro lugar histórico es la “Exhacienda de Santa Mónica” que data del siglo XVI, destacan en este lugar el enorme patio y sus corredores un molino, establos y lo que fueran la tienda de raya, además de 36,000 metros cuadrados de jardines. Muy parecida a esta la

“Exhacienda de San Pablo de Enmedio” que se realizó durante 15 años y fue concluida en 1856. Pero Tlanepantla tiene lugares sagrados de la época prehispánica, el lugar se llama “Zona Arqueológica de Santa Cecilia de Acatitlán” que fue denominada en la época prehispánica como Acatitlán cuyo significado es " carrizal".Existieron aquí dos templos, el principal dedicado al Sol muerto, advocación divina de Huitzilopochtli, "Dios de la Guerra", el segundo edificado a Tláloc "Dios de la Lluvia". En la parte superior de las pirámides se dejaba el espacio para la ceremonia sacrificial, en ella morían el cautivo y el esclavo que son los muertos divinos en honor a estas deidades.

## **PUEBLOS TIPICOS DEL SUR**

Y seguimos con este recorrido por los pueblitos más tradicionales del Estado. Y en esta zona sur empezamos con “Texcaltitlan” que es una bellísima población de casas blancas con techos de teja roja y jardines por doquier. Su parroquia construida en 1976 es de asombrar al más exigente. En sus alrededores existen bellos lugares como la Laguna del Aserradero de Ventas Morales, el Cerro del Molcajete, el Manantial Ojo de Agua y las ruinas del Molino de Metal en el barrio de Santa María.

Los manantiales de son la característica principal de “Almoloya de Alquisiras” otro de los pueblitos típicos, incluso uno de sus manantiales pasa por la población y los niños lo utilizan como balneario natural. En diversos paseos a los alrededores se ofrece a los visitantes: El Salto, El Ojo de Agua Grande y sobre todo la Ex hacienda para beneficio de metales Los Arcos y La Cañada del mismo nombre.

Con muchos los atractivos históricos y naturales de “Sultepec” que espera al visitante que quiere descansar. Un toque singular en su paisaje son las tejas rojas que cubren los techos, sus aleros, ventanas, pequeños portales y su plaza principal con el característico kiosco.

Nuestra siguiente parada en estos pueblos típicos es “Zacualpan” Entre sus construcciones más notables, sobresalen la parroquia de la Concepción, construida en el siglo XVII; la Fuente de las tres Caras, el Acueducto de los Arcos y la Iglesia de Zacualpilla. Entre sus

bellezas naturales podemos mencionar, la Goleta, desde dónde se pueden admirar inigualables paisajes, las elevaciones de Cerro Alto, el Picacho, el Campamento y la Tentación, propios para que alpinistas y rapelistas hagan gala de sus habilidades.

Quizás el pueblo que más de la sensación de pertenecer al siglo pasado de todo el Estado sea “Temoaya”. En su centro cívico se encuentra el Santuario del Apóstol Santiago, cuya nave principal comenzó a construirse en el siglo XVI. A finales del siglo XVIII se edificó la Sacristía y el brazo izquierdo, que comprende la Capilla donde está la estatua ecuestre del santo patrón de tamaño colosal, verdadera reliquia del arte indígena única en su género en Latinoamérica, por su antigüedad y dimensiones.

A pesar de no ser un pueblo el “Centro Ceremonial Otomí” es digno de visitarse, es parte del municipio de Temoaya. Inaugurado en 1980, es una obra de grandes dimensiones inserta en la belleza del paisaje, con abundante psicología otomán plasmada en sus edificaciones, plazas, escalinatas, esculturas, murales pétreos y otras esculturas estilizadas, con gran simbolismo histórico y religioso, en medio de áreas verdes y tupidos bosques. Una parte es ocupada por deportistas de alto rendimiento donde se preparan con toda tranquilidad para sus pruebas.

## **PUEBLOS TIPICOS DEL CENTRO**

El centro del Estado también ofrece varios rincones de tradición e historia por ejemplo esta el pueblo de “Santiago Tianguistengo” del cual emerge su hermosa y monumental Parroquia de Nuestra Señora del Buen Suceso, construida en el siglo XVII, de estilo barroco, considerada como una de las más bellas de México.

En un pequeño valle está otro pintoresco pueblito “San Miguel Ixtapan” que con sus balnearios es algo que debes visitar. También se pueden admirar un vivero de árboles de frutas, el casco de la Hacienda de San Miguel, sus manantiales de aguas termales y a zona arqueológica, que data del año 1500 al 1000 antes de Cristo y en la que se observan algunos

basamentos piramidales, un juego de pelota, una maqueta elaborada en roca basáltica que muestra una ciudad a pequeña escala.

”Tenancingo” es uno de los sitios donde puedes viajar en globo aerostatito, una experiencia inolvidable que le proporcionará una agradable vista del Valle de Tenancingo. Aquí también puedes visitar “La Parroquia de San Francisco de Asís” una construcción del siglo XVII elaborada en cantera, en su interior se encuentra la Capilla del Sagrario de estilo barroca, dedicada a la Virgen del Rosario y continuando con el turismo religioso, este lugar te ofrece “El templo del Calvario” que data del siglo XIX en el destacan enormes lienzos con pasajes de la Pasión de Cristo que sólo son exhibidos durante la Semana Santa. Además de que puedes ver todo el pueblo en “el Mirador de Cristo Rey” que se localiza en la cima del Cerro de las Tres Marías. La escultura monumental de Miguel Hidalgo que aquí emerge se aprecia desde cualquier punto de la ciudad y sus alrededores.

### **LA MARIPOSA MONARCA**



Un espectáculo natural inolvidable que se empieza a gestar a principios de Noviembre. Esta maravillosa especie llega a nuestro país en espesos enjambres que tiñen de anaranjado el cielo. Cuando cree que es el tiempo adecuado vuela a baja altura atravesando montes, cañadas, planicies, caminos y carreteras. Estas mariposas que en verano viven de tres a seis semanas y en otoño incrementa su longevidad debido que suspende sus actividades reproductivas tienen un paso importante por nuestro país. México es el único lugar en el mundo en el que se puede observar de cerca la maravilla natural que es la hibernación de la Mariposa. En el Estado de México esta bella e imborrable actividad se da en la Mesa de San Felipe, Cerro Pelón, Cerro Altamirano y Sierra El Campanario, cuyo acceso es por la comunidad de El Capulín, que se encuentra ubicado entre los ejidos de Macheros y San Juan Soconusco. Aquí se ofrecen servicios de alimentos, venta de artesanías, estacionamiento, renta de caballos y guías que te enseñan a planificar para establecer un programa de prevención y cuidado del Ecosistema de Mariposa Monarca y puedas disfrutar al máximo de esta maravilla natural.

